

La sociedad moderna tal cual es, tal cual marcha, va rumbo al desastre

¿A qué causas obedece ese desequilibrio?

Los padres y madres de familia somos en mucho culpables por complacencias con los hijos

Indudablemente nuestra sociedad desde ya tiempo viene en decadencia moral, a tal extremo que se nota, se palpa el desnivel existente en nuestras costumbres. Principiando con el chiquillo de escuela le veremos por doquiera cual moro sin señor y en nada absolutamente se advierte siquiera un reflejo de educación. Hoy las turbas infantiles son temibles y las personas mayores tenemos que evadir el rosarnos con esa parte de la especie humana, que a juzgar cómo esa especie se maneja consigo misma, debiera denominarse *inhumana*. Dejemos a un lado la culpabilidad que la escuela, por sus métodos raros y complacencias, aporta en el problema tratado. Es tanta, que otros cuyas capacidades les autorizan a ello, deberán aclarar y descubrir, por decirlo así, esos lunares. Quédales el campo.

Inculpémonos en lo tanto que nos cabe los padres y madres de familia, porque ya es costumbre general, debido a las muchas e in debidas complacencias, que los hijos mandan a sus papás, las hijas dominan completamente a sus mamás; y es que los papás por no disgustar al joven mejor se callan y lo dejan hacer lo que en verdad nunca debiera y la madre llena de amor y de un loco sentimentalismo no se decide por nada del mundo a lastimar en lo más mínimo la voluntad de su hijita y que haga como le parece, lo que da un total de la más terrible e impulsiva voluntariedad de parte del hijo como de la hija; y como es natural y lógico «árbol que crece torcido, nunca su tronco endereza, pues se hace natural, el vicio con que ha crecido».

Y lo peor, en realidad, es que los padres y madres de familia no aprovechamos el precioso tiempo para enderezar esos que más tarde por la ley natural de las cosas habrán de ser troncos y qué triste si llegan a ser malos troncos, ya ja, más se rectificarán. Precisamente desde el regazo materno ya el niño debe sentir la influencia moral de sus padres que va admirablemente invadiéndole por los cariños de que es objeto. Es un error pensar que el chiquito no entiende, que ese trabajo es perdido, mucho menos hoy que es sabido la precocidad de la raza; sea de ello lo que fuere lo cierto es que a medida que la raza se desgasta al parecer en lo físico, la parte intelectual y psíquica progresa. A menudo vemos a padres y madres preconizar la lucidez de intelecto de su creatura—eso lo presenciábamos en todas las clases sociales—pues bien, por qué no se toma ventaja de esa precocidad para ir

desde temprano enseñando lo bueno a nuestros hijos, pedazos queridos de nuestro corazón?

Ganémosles a tiempo el corazón dobleguémosles el carácter, pero en lo que conviene, no estropeándolos como tan desgraciadamente suelen hacer muchos que les gobiernan; no les dejemos que ciertos defectos o tendencias que en ellos parecen venir como la parásita en los naranjos, crezcan y echen raíces en ellos para más luego causarles la muerte moral, a manera de como hoy lo estamos con dolor presenciando.

Los padres de familia debemos ser amorosos con los hijos, es verdad, pero por ese mismo amor—que hemos de basar en su más grande bien moral—tenemos por fuerza que ser enérgicos en corregirles y desarraigar de ellos todo lo que veamos malo o torcido; y eso siempre en toda época, en toda edad y nunca, madres de familia enamorarse de la niña que por bella, que por muy buena, porque esa es enfermedad que quita la vista y no se puede dar con los defectos, que, quién podrá decir que no los tenemos, cuando no de una clase, de otra?

En bien, pues, de nuestros hijos, abandonemos todas esas prácticas de contemplaciones y castigúmosles en el momento que se necesite. Tengámos en la mente que San Alfonso dice: «quien te quiere es el que te hace llorar»; y es tan grande la verdad de ese acerto, que en la práctica de la vida a cada paso tenemos que convenir en que aquel que nos adula, o halaga el oído, es por lo general, uno que nos tiende lazos para caer.

Enseñemos, por lo tanto, a nuestros hijos sus deberes morales, desde pequeños; en primer lugar a conocer a DIOS y respetarle y saberse manejar en los tiempos; a respetar a sus padres, superiores en toda escala y sobre todo que se acostumbren a hábitos de sana ocupación.

Enseñémosles a dedicarse a buenas lecturas y desterrar con horror todo lo que es prensa mala, o amarilla; y por último, quitémonos esas preocupaciones de que ya hicimos alusión y consideremos que *nadie entra al cielo con preocupaciones* y que cuando nuestros hijos ya hayan desarrollado tendrán que bendecir a sus padres que han sabido cumplir sus deberes, pues que optaron, aunque pareciera duro, a tener el cariño en una mano y el azote en la otra; y de no, el desastre de la sociedad al paso que va, nadie lo evitará.

¡¡¡Cuántos padres de familia, con lágrimas en los ojos y más dolor en

su corazón, dirán: ah, si hubiese adoptado tal método con nuestro hijo o hija, si no le hubiésemos consentido tal o cual defecto o si le hubiésemos prohibido tal o cual compañía, etc., no tendríamos hoy que estar sufriendo o soportando esa u otra fatalidad!!!; «pero qué, es tarde, ya no hay remedio»...

ANTONIO

San José, 26 de junio de 1917.

PUENTE DE CONFIANZA.

Debe hablarse bien del puente que le conduce a uno con seguridad al otro lado. Así dice un antiguo adagio, y en él se encierra la honradez y el sentido común de los tiempos. La mujer que ponía una vela encendida en su ventana durante las noches oscuras para guiar a las gentes que viajaban por la peligrosa y solitaria carretera, estaba poseída de un verdadero sentimiento filantrópico, y más de un viajero la recordará con gratitud. Pero acaso el más profundo y duradero agradecimiento y obligación se siente por aquellos que nos han ayudado en momentos de dolor y de enfermedad. Porque, ¿qué alivio es mejor recibido que el alivio de un sufrimiento? Por desgracia son muy pocos los remedios que pueden dar tan grandes y preciosos frutos. Y aún entre ellos, miles de personas dan el primer lugar a la

PREPARACION DE WAMPOLE

En ella se hallan los mejores resultados de las investigaciones científicas y experimentos. Contribuye a la absorción de los alimentos y estimula el organismo. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfito Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. El gusto nauseabundo, y el olor del aceite quedan completamente eliminados. Este es un triunfo de la medicina porque en esta forma científica y original, el sistema se nutre en seguida y se refresco. Su acción en las Enfermedades Escrofulosas, Debilidad y Afecciones de los Pulmones es convincente. El Doctor G. Mendizábal, Profesor de la Academia Nacional de Medicina de México, dice: «He usado la «Preparación de Wampole» con los mejores resultados, para entonar constituciones debilitadas y pobres de nutrición, como para los linfáticos, anémicos y tuberculosos.» No fallará. Una botella basta para convencer. De venta en las Droguerías y Boticas.

Lo que pasa en el Comercio

Ahora ya los empleados de comercio no se ocupan de «Descanso Dominical» los tiene muy preocupados la cuestión sueldos

Dicen que el salario que cada uno devenga es poco relativamente a como están todos los artículos de caros y por esto tienen la esperanza, que es lo último que se pierde, de que los patronos les aumentarán.

VENDO un lote de terreno plantado de café, mide 6707 metros cuadrados, sito Avenida 3ª Oeste, entre Calles 30ª y 32ª Norte.

SALOMÓN V. ESCALANTE

San José, junio 25 de 1917.

ASTERISCOS

* Las vacaciones escolares comenzarán el 16 del corriente para las escuelas urbanas y el 23 para las rurales que solo gozarán de 8 días de asueto. Esta disposición se acordó anteaayer.

* Se ha puesto a la venta el folleto que contiene la nueva Constitución Política de Costa Rica. Se vende a \$0.50 el ejemplar, en el Almacén Nacional.

* Los propietarios del establecimiento «El Río de la Plata» y de la «Cafetería Colón», han permutado sus respectivos negocios.

* Ha circulado el cuaderno N° 98 de la Colección Ariel.

* Se tomarán medidas para evitar que el Bosque de los Niños sea visitado en las noches por mujeres de vida alegre.

* Hoy vinieron muchas carretas con viveres y carbón de Tarrazú.

* Llama la atención que no pudiéndose exportar los bananos, como se ha estado diciendo, escasean en plaza y se venden como de costumbre, caros.

* Algunos vecindarios se quejan de los trasnochadores que en altas horas de la noche escandalizan y hacen disparos al aire, causando pánico a los que ya duermen.

En la pizarra del Correo

Mañana sábado se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía Boston

Acción noble de un obrero

Don Carlos Palma ha extendido una orden a don Pedro Freer, Maestro de Trabajos Manuales de la Escuela Juan Rafael Mora, para que le sean entregadas herramientas por valor de \$10.00.

Muy digna de elogio nos parece la acción tan noble del señor Palma y nosotros lo felicitamos.

Sociales y personales

Estuvo aquí procedente de San Rafael de Heredia don Miguel Sánchez.

—Procedente de Turrialba se encuentra entre nosotros D. Rodolfo Herzog.

—De Puntarenas ha llegado don Alfonso Salazar, quien permanecerá unos días entre nosotros.

—Restablecido de su dolencia está don José Manuel Durán E.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnés, Avenida 2ª Este.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic don Jorge Herrera.

Educación religiosa

VIII.—EL GRAN LIBRO DEL CRISTIANO

La doctrina cristiana.—La palabra doctrina quiere decir enseñanza: de manera que doctrina cristiana significa *enseñanza de Cristo*. La enseñanza de Jesucristo, o sea la doctrina que El predicó, no toda fué escrita por los apóstoles: parte de ella sí lo fué, y se llama «La Sagrada Escritura»; y la otra, que sólo nos fué transmitida por la palabra que se llama «La Tradición».

Tanto las verdades que Jesucristo predicó y que escribieron los apóstoles (El Santo Evangelio), como las que no se escribieron y fueron enseñadas a viva voz (La Tradición) forman el hermoso y sublime conjunto de enseñanzas divinas que se llama *doctrina cristiana*.

Toda la doctrina de Jesucristo ha sido resumida en un pequeño compendio, escrito con sencillez y claridad para que todos, grandes y pequeños, ignorantes e instruidos, lo lean, lo entiendan y lo graben en su corazón: ese pequeño compendio de todas las verdades de nuestra Religión cristiana se llama: «El texto de la doctrina cristiana»; o también: «El todo fiel cristiano».

El catecismo.—Ese compendio sencillo y sublime de todas las verdades de nuestra Religión, en todos sus dogmas y misterios, es el que todo buen cristiano debe tener en su memoria y en su corazón: es la primera parte de la enseñanza religiosa que el hombre recibe en el hogar paterno. «El todo fiel cristiano» que aprendimos en el regazo de nuestra cariñosa madre, nunca se borra de nuestra mente, antes bien, a menudo resuenan en nuestro corazón sus santas y armoniosas palabras.

Como en un breve compendio es imposible tratar todos los detalles importantes de un asunto, así en el *texto de la doctrina cristiana* es imposible encontrar todas las explicaciones de los principales misterios y verdades de nuestra Santa Religión. Por eso, además de ese hermoso compendio de la doctrina cristiana que conocemos con el nombre de *Todo fiel cristiano*, se ha hecho un librito que en forma de preguntas y respuestas nos enseña la Religión de Cristo con sus enseñanzas y preceptos: ese librito se llama «el catecismo».

—Entonces, ¿qué es el catecismo?

—El catecismo es el maestro fiel que nos enseña todas las verdades y preceptos de la Religión; es el guía que nos muestra el camino seguro que nos ha de conducir al Cielo; es la brújula que nos indica el Norte de nuestra felicidad; es la ordenanza del soldado de Cristo; es el código que nos explica la ley divina de Dios.

El catecismo y el cristiano.—Lo que es la aritmética para el contador, las leyes para el juez, la gramática para el literato, es el catecismo para el cristiano. En él aprende a ser buen hijo de Dios y modelo de sus semejantes; en él aprende sus deberes y obligaciones para con su Creador y todo lo que

necesita saber para vivir feliz en esta vida, y poder alcanzar la eternidad dichosa del Cielo.

El catecismo es el amigo fiel e inseparable del cristiano. ¿Por qué, pues, hay tantos hogares que no lo tienen? Si es el libro imprescindible de la vida de todo cristiano, ¿por qué hay tantos de ellos que no le conocen?, ¿por qué hay tantos hombres que jamás le vieron en su casa, cuando niños, y mucho menos le estudiaron ni aprendieron su sabia y utilísima enseñanza?

El catecismo no debe faltar en ningún hogar que pretenda llamarse cristiano; debe formar parte, y parte muy principal, de los útiles de todo discípulo de Cristo.

El catecismo en el hogar.—El catecismo, pues, es el compañero inseparable del hogar y el código de la familia.

No debe faltar en toda casa cristiana, pero no para estar guardado en un armario o tirado en algún rincón sino para ser estudiado por todos los de la casa.

Da pena cuando se pregunta a muchos niños en la escuela que si en sus casas tienen el catecismo y contestan que nó. Sin embargo en muchas casas pobres en las que no se encuentra el catecismo se ven «Las mil y una noches», «El secretario de los amantes» y otros libritos insulsos, capaces de corromper el tierno corazón de los niños.

Cuando ya el niño ha aprendido a leer en el primer grado de una escuela, debe comenzar el estudio formal de su catecismo e historia sagrada pequeños: estos dos libros deben formar parte de su bagaje escolar.

Al volver de la escuela el niño, debe el padre cristiano ponerle a leer y estudiar las lecciones del catecismo y de la historia sagrada, y él mismo vigilarlo en esa tarea para que de veras lo haga con provecho. Esto tiene muchas ventajas para el niño, pues aprende con más facilidad a leer con el frecuente ejercicio de lectura de dichos libritos; ejercita su memoria, tan descuidada en estos tiempos, y aprende poco a poco sus deberes para con Dios y para con los hombres.

Es muy útil y provechoso que todas las tardes reúna el padre de familia todos los chicos, y él mismo o uno de los mayorcitos lea en alta voz el texto de la doctrina cristiana y una o dos lecciones de catecismo y de historia sagrada. A fuerza de repetirlo todos los días, los más pequeñitos, que aún no saben leer todavía, aprenderán la doctrina de Cristo.

Z. Z.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

LA INFORMACION DEL DIA

El problema del pan.—Este es el principal tópico de las conversaciones de hoy.

El pan que se expendió en la mañana es rematadamente pequeño; parecen los bollitos puros rendidores.

La harina se consigue a ₡ 28 y ₡ 30 el quintal; hay grandes existencias en algunos almacenes y establecimientos que venden al por mayor, ¿a qué obedece, pues, esa reducción del pan?

Se ha llegado a probar que con maíz y yucas se puede obtener una arepa o galleta de muy buen sabor, de grandes propiedades alimenticias y que reemplazaría con beneficio el pan de harina de trigo.

Por qué no ensayar esta clase de pan que resulta notablemente más barato?

Regreso de Limón.—Después de quince días de trabajar en Limón, armando dos pipas para el establecimiento de un depósito de licores, regresaron los empleados de la Fábrica Nacional de Licores enviados al efecto.

Un carretonero llamado al orden.—Al medio día de hoy, un policía que estaba fijo en la Estación del Pacífico, viendo que el carretonero J. Valverde llevaba su vehículo cargado en demasía, le obligó a quitar un poco de carga.

El cumplimiento nos llamó la atención, pues muy pocas veces los celadores del orden, se preocupan de estos pequeños incidentes de la vida diaria.

Atraso del tren local.—Los días que no hay tren de pasajeros entre esta Capital y Limón, sino solamente tren local, esto es, de carga y pasajeros, los que se aventuran a hacer la travesía, aunque sea en carro de primera, pasan las penas del purgatorio.

El tren sale a las seis de la mañana, se detiene largo rato en cada estación y termina por llegar a su destino ya al anochecer.

Y como los carros de viaje no prestan ninguna comodidad, ya pueden imaginarse los lectores lo poco agradable que será un viaje en tren local.

Burlando una disposición.—La Municipalidad, con la buena intención de terminar con los lotes abiertos y sin cultivar, donde el público hace sus necesidades y desde luego se respiran poco agradables olores, dispuso cobrar un impuesto progresivo por cada solar que permaneciera sin cultivo.

Claro, los que por falta de recursos no han construido y mantienen sólo sus lotes, se dieron prisa a hacer huertas pequeñas en ellos; pero los más quedaron como antes y sin que hasta la fecha se sepa si les han aplicado a sus propietarios el impuesto respectivo.

Otros dueños de propiedades abiertas y abandonadas, se dieron prisa a sembrar arbustos de café, sin limpiarlos ni cercarlos, burlando

así la disposición municipal y su principal objeto.

Enfermo de cuidado.—El conocido deportista don Manuel Polanco que varias veces tomó parte en la carrera de Maratón a Puntarenas, logrando alcanzar un premio, se encuentra enfermo de cuidado.

Según dictamen médico, sufre del corazón y necesita llevar una vida de quietud, cuidándose mucho.

Lamentamos el estado del entusiasta deportista y hábil boxista, deseándole una pronta y completa mejoría.

Daño reparado.—Se ha mandado a borrar los rótulos de lápiz que afeaban la puerta del Salón de entrega de libros de la Biblioteca Nacional y se ha encarecido a los empleados respectivos la mayor vigilancia posible para evitar que se vuelva a incurrir en la falta.

Paseo a la Sabana.—Los terceros grados de la Escuela de Niñas N° 4 estuvieron hoy de paseo en la Sabana, llevando un almuerzo frío, que saborearon en el Bosque de los Niños.

Viaje en preparación.—Se dice que el distinguido Profesor don Carlos Gagini prepara un viaje para las otras República Centroamericanas,

Si tal noticia resulta cierta, se ha de sentir mucho la ausencia, aunque temporal, del laborioso pedagogo que tan desinteresadamente y con tan buenos resultados, labora en la obra educacional del país.

De Montes de Oca

El mes de junio

El mes de junio pasó, dejando graos recuerdos para todos los fieles, principalmente para los socios del Sagrado Corazón de Jesús, que una vez más han demostrado la ferviente devoción que tienen a su Sacratísimo Corazón de Jesús. Gracias a Dios el ceo de los señores Curas que han administrado esta parroquia, juntamente con el actual, se ha esforzado por esta devoción, a í es que las comuniones de los primeros viernes son bastante consoladoras. Nuestras felicitaciones al señor Cura y a la mayordoma del Sagrado Corazón.

Enfermo

Bastante enfermo se encuentra el apreciado señor don Pedro Acuña, persona que ha prestado bastantes servicios en este pueblo. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Matrimonio

El domingo próximo contraerá matrimonio el apreciado caballero don Absalón Cornejo con la estimable señorita Ermelinda Acuña A., a quienes dará la bendición nupcial nuestro señor Cura Pbo. Boladeras; les anticipamos nuestras felicitaciones, deseándole muy larga luna de miel.

CORRESPONSAL

San Pedro de Montes de Oca, julio de 1917.

LO REAL Y LO FICTICIO

Diagnóstico periodístico

No ha de ser tan solo la crisis económica que nos tiene postrados. También existe el envenenamiento del pensamiento por la mala prensa por aquellos que se han investido de la toga de *Buenos periodistas* y a quienes encontramos hoy—para desgracia del país—de guardianes de las corrientes del pensamiento humano.

Nadie mejor que el escritor se halla en condiciones más ventajosas para contribuir al bienestar de sus semejantes. El fruto de sus meditaciones y observaciones se comunica a miles de personas difundiendo las en un círculo cada vez más amplio. Pero resulta muchas veces que esos heraldos del pensamiento humano por pasión, por lucro o por servilismo se convierten en parásitos sociales.

Y es porque, la ideal profesión del periodismo es engañosa, pues en ella se encuentran haciendo de tales—los grandes fracasados de la vida, maldiciendo siempre contra todo lo bueno, contra todo

lo malo, contra todo lo que vale, contra todo lo que no vale.

En las oficinas editoriales encuentran refugio todos los que creyéndose con talentos de periodistas, no son otra cosa que parásitos insoportables, eternos bohemios que van dejando sus angustias alcohólicas en esos inmorales artículos llenos de sencionalismo y plática callejera, producto de su imaginación perezosa y desordenada.

El negocio del periodismo, para el periodista es malo, monetariamente. *El buen periodista tiene que sostener sus ideas siempre y muchas veces esto daña a "los intereses creados"*. Y hay llamados periodistas que no hacen otra cosa que bailar en la cuerda floja. Esto daña a la comunidad, como ya lo hemos dicho y perjudica a todos los hombres en general.

De ahí el por qué todo lo que se publique en la prensa—no independiente—tiene que ser «ficticio y no real»

LEAFAR

CABLEGRAMAS

NUEVA YORK, 4.—Con motivo del aniversario de la independencia de los EE. UU., el corregidor de Londres telegrafió al Alcalde Mitchell de esta ciudad. Amenaza una huelga de los empleados de ferrocarriles elevados de la superficie y el subterráneo. Han regresado al trabajo una parte de los huelguistas de los dos astilleros pero los demás rechazan las propuestas.

La ciudad está embanderada pero debido a la guerra las celebraciones son de carácter solemne. Se efectúan reuniones para fomentar el reclutamiento, en las iglesias se celebran misas y hay parada de tropa. Los juegos pirotécnicos los prohibieron lo mismo que la iluminación.

PARIS, 3.—Después de renovado bombardeo los alemanes lanzaron una serie de ataques violentos contra las trincheras que nosotros habíamos recuperado por ambos lados del camino Ailles Paissy. Toda la noche continuaron los encarnizados combates en que logramos atajar completamente al enemigo manteniéndose en todas las posiciones.

PETROGRADO, 4.—Oficial. Durante batallas del domingo y lunes capturamos 300 oficiales, 18 mil hombres de tropa, 29 piezas de artillería y 33 máquinas.

NUEVA YORK, 4.—Con motivo del aniversario de la independencia Roosevelt pronunció discurso en la Tanmany Hall, alabó la hazaña de despachar el ejército exterior, pero advirtió que las pérdidas son seguras. Cierta número de trasportes y navíos de guerra seguramente serán hundidos. En discurso pronunciado en Forrest Hill, Roosevelt pidió que los germano americanos se vuelvan alemanes de verdad o americanos. También dijo que a los diarios alemanes se les obliga a publicar una traducción en inglés y en columna paralela del texto alemán.

PARIS, 4.—Informe oficial francés. Ayer tarde el enemigo inauguró formidable ofensiva que duró toda la noche contra las posiciones al norte de Jow hasta la meseta de California, se lanzaron repetidos ataques con tropa escogida, el esfuerzo se dirigía principalmente contra puntos situados al este de Froidment y al Oeste y Suroeste de Cerny, al Norte de Ailles y la meseta de California. Repelimos todos cusándole al enemigo muy sensibles pérdidas especialmente en la vecindad de Cerny y la meseta de California. En ciertos puntos donde logró poner pie firme le sacamos mediante el contraataque. En ninguna parte pudo sostenerse en un pie de nuestras posiciones.

LONDRES, 5.—En discurso que pronunció en Killaine en el Sinfoner Darrel Figges dijo que se está pensando en los pasos para obtener la independencia Irlandesa y que la política se descubrirá a debido tiempo, mientras tanto los Seingfeiners no están ociosos. Se nombrará una Asamblea constituyente y se apelará a la conferencia de paz en la cual Inglaterra no se-

rá la más amada. Si la nación se reanima verá la República Irlandesa dentro de dos años.

PARIS, 5.—Informe oficial francés. Cañoneo muy pronunciado en Moronvillers Pruna y el cerro 304. En el resto del frente nada de importancia. Bajamos con una ametralladora un aeroplano enemigo que cayó al noroeste de Morenvillers

LONDRES, 5.—En la reunión de la junta directiva de la compañía inalámbrica Marconi, el Presidente Isaac citó ejemplos notables del valor de los telegrafistas de la empresa. Ninguno de ellos ha faltado a cumplir heroicamente con su deber. Uno de ellos se ha encontrado tres veces a bordo de barcos torpedeados; en espacio de tres meses 333 de ellos se han salvado, 43 se han ahogado, 29 han sido es-tropeados y uno fué muerto de viaje, 6 están presos.

PARIS, 5.—El cuartel francés calcula que desde el principio de la guerra hasta el mes de marzo se han matado más de millón y medio de alemanes. Desde el 15 de abril hasta el 30 de junio los franco británicos capturaron 63,222 alemanes incluyendo a 1,277 oficiales, 509 cañones, 503 morteros y 1,218 ametralladoras.

PETROGRADO, 5.—Frente occidental. Al este de Brzzani se repelió un ataque del enemigo contra los puestos avanzados. Al este de Lipnicadolna el enemigo después de cañoneo preparatorio lanzó dos ataques y dos veces le repelimos. El día tres de julio aeroplanos enemigos hicieron dos vuelos sobre la isla de Oesel por el extremo meridional y echaron 24 bombas sobre los hangares, baterías y edificios. El fuego concentrado de las unidades navales desvió el ataque y las baterías de tierra impidieron que las bombas alcanzaran el blanco. No sufrimos ni bajas ni daño material.

BERLIN, 5.—Informe oficial alemán. Avisa Leopoldo desde Galtzla Oriental que los rusos no pudieron hacer más que repeler los ataques contra Brzzany y a pesar de haber empleado tropa de refresco no pudieron avanzar; la tenaz defensa y los contraataques de los regimientos sajones mantuvieron las posiciones contra los numerosos ataques que ha causado al enemigo grandes pérdidas en el sector Konichy y Gzdoroff.

SE HA PUESTO A LA VENTA, A 75 cts. EL EJEMPLAR,

Un libro que interesa a todos

ESPECIALMENTE A LOS

Padres de Familia y Maestros

Educación de Nuestros Niños

POR ZACARÍAS ZÚÑIGA

Obra nueva en todos sus aspectos y genuinamente costarricense, que no debe faltar en ningún hogar que pretenda estar al día en materia de educación de la niñez y que contiene valiosas enseñanzas para todos. Pedidos a la

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) - San José, Costa Rica

EN LA MISMA LIBRERIA Y DEL MISMO AUTOR:

JUEGOS ESCOLARES

Seguidos de

Las Buenas Costumbres Escolares, La Gramática en la Escuela Primaria y de cómo enseñar a leer a Roberto

Felicitación

Cumple hoy 60 años don José Manuel Herrera, caballero herediano de corazón siempre abierto para toda idea generosa y toda iniciativa de progreso. En esta fecha memorable, en que rodeado de su estimabilísima esposa e hijos ha de conmemorar el fausto aniversario, le enviamos nuestra felicitación y manifestaciones de simpatía más cumplidas.

X.

De San Isidro de Heredia

Templo

Antes de dos meses quedará terminado el trabajo de la Iglesia, gracias a los esfuerzos de nuestro entusiasta Cura, junto con la buena voluntad del pueblo y a la ligereza y buen gusto de los carpinteros que han ejecutado ese trabajo señor don Eligio Miranda y su hijo, don José, y a pesar de la crisis porque atravesamos, pronto podremos sentirnos orgullosos al ver coronados nuestros anhelos y poder

ofrecer su morada a nuestro Creador.

Jefe Político

Muy agradecido se encuentra el pueblo isidreño con el Gobierno actual por el acertado nombramiento de Jefe Político, pues es el señor don Luis Vargas, persona muy entusiasta y cuyo ideal es el progreso.

Escándalo

El domingo último hubo un escándalo en el Club Social a consecuencia del juego.

Tosferina

Dícese que se han registrado algunos casos de tosferina. Debiera darse una medida sobre el particular, principalmente que el Médico del Pueblo examinara a los escolares del cantón y caso de que se noten principios de desarrollo de esa epidemia, se den las medidas que el caso exige.

MARINO

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

Sarpullidos Molestos, Eruptions, Eczemas y otras enfermedades de la piel se rinden al

Unguento Mentol de Davis

Calma el dolor, refresca y cicatriza.

Davis & Lawrence Co., Nueva York



Quando necesite un reconstituyente Ferrugin es el Tónico indicado. Duvelve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de calenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra la anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciórese que Vd. obtiene Ferrugin.

NADA DE BULLA

Seamos sinceros y acertaremos

La prensa amarilla cree que puede convencer al público lector de que no hay diferencia entre billetes de Banco pagaderos a presentación, y los que un Ministro poco preparado en asuntos de esta índole ha hecho que se paguen dentro de cuatro años de plazo.

Y los intereses del dinero sonante durante ese tiempo, ¿a cuánto asciende?

No queremos, ni siquiera, hacer números porque el público se fijaría y no conviene.

Y sin embargo, por documentos de crédito de esa clase, emitidos por Bancos particulares dentro del radio en que ejerce la Nación su soberanía, al Tesoro se le hace pagar un interés de 9% anual, si es verdad que mi memoria no sufre quebranto.

Queremos ser sinceros: el Ministro de Hacienda no es el culpable de ese desacierto; son los banqueros, parecidos a los de "Wall Street" los que lo han hecho incurrir en él.

Hoy mismo se trata de negociar unas cédulas, y se habla de traspasarlas al 90%, no obstante devengar un interés de 12% anual y de ir garantizadas con la renta del timbre. Y nosotros nos preguntamos: ¿En qué clase de moneda recibe el Estado el producto de esta negociación?

¿En billetes a cuatro años de plazo, en el caso de que sean los Bancos de Costa Rica, Anglo y Mercantil quienes le tomen esas cédulas, o en dinero contante y sonante?

Y si no es lo segundo ¿cómo al Estado no se le ocurre cambiar papel por papel; es decir, cédulas garantizadas con la venta del timbre y pagaderas dentro de cuatro años de plazo por billetes de Banco convertibles en igual tiempo? O es que le agrada perder no sólo el capital sino también todos los intereses? ¿O cree alguien que la responsabilidad de los Bancos es mejor que la del Estado? Mientras los bancos pudieran hasta quebrar, el Estado se mantiene fuerte como un roble.

No todos podemos observar los fenómenos económicos en la vida nacional con sereno criterio y buena lógica.

Cada cual tiene el cerebro que Dios le ha dado, y de ahí no puede pasar, habiendo muchísimos que no sirven más que para semi-litratillos.

La especulación tanto se verifica que con el cambio, como con cualquier otra cosa, no es la causa sino el efecto del pánico y malestar de un momento dado, producido por hechos realizados y que trascienden al público, o que hasta entonces permanecían ignorados y que de súbito salen a la superficie, digámoslo así, confundiendo a todo el mundo.

Después todo lo afectado por esos hechos tiende a normalizarse en relación con ellos, creando una nueva situación nunca igual a la anterior.

Queda, pues, así explicado el fenómeno que la prensa amarilla no ha podido comprender en la baja de los cambios.

Porque si es cierto que hay en el mercado de letras las suficientes para atender a la demanda, aunque no tantas como cuando embarcábamos el café para Inglaterra y el bano para Estados Unidos, el alza del cambio internacional no depende de la escasez de giros sobre plazas extranjeras, sino del bajo precio de nuestra moneda, y éste, a la vez, reconoce por causa principal el curso forzoso del billete del Banco; todo lo cual si existía antes del contrato de conversión para 1921 con los Bancos de Costa Rica, Anglo, y Mercantil, y retirada de parte de la reserva del Internacional, fué agravado de una manera notable con dichas operaciones. Para comprobar esto no hay más que fijarse en la fecha en que empezó a subir el cambio del 160% por premio más o menos, y el premio de las mercancías.

Claro está, y nadie lo pone en tela de juicio, sólo el Diario de la Moderna, que la excesiva circulación del billete bancario produce así mismo el descenso en el valor de la moneda, y por tanto el alza de todo lo que con ella se compra.

Ahora mismo, ¿no se propone el Gobierno lanzar más billetes a la circulación, al cubrir sus atenciones en el momento en que negocie sus cédulas?

Si fueran billetes buenos, menos mal; pero son de los pagaderos dentro de cuatro años de plazo, o de cualquiera de las otras dos clases que existen en el mercado de los negocios.

¿Mejorará la situación con ello? Esperemos, y mientras tanto el Ministro de Hacienda que vaya pensando en si no es conveniente a los intereses generales de la Nación, *ver lo que se hace* con la cláusula que concede a los Bancos particulares la conversión de sus billetes para el año de 1921, teniendo en cuenta que, al Internacional no le pagamos intereses por su emisión, y lo perjudicado que ha resultado el público.

MANUEL N. FERNÁNDEZ

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. —Guillermo Niehaus.

FUNERARIA POLINI

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencia.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Dr. Joaquín Berrocal Médico-Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Nueva Botica de San José.

HORAS DE CONSULTA de 9 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.
TELEFONO 224

Programa de la retreta que dará la Banda Militar, esta noche a las 8 p. m. en el Parque Morazán

- 1º—Haldee, One Step, Casteg naro.
- 2º—Guillermina, Obertura, Boyer.
- 3º—Anhelos, Pasillo, Fonseca
- 4º—Fiesta a bordo, Fantasía, Heymans.
- 5º—Ensueño, Vals, Joyce.

El Director,

ALFREDO MORALES F.

ESPIGAS EUCARISTICAS de venta donde TREJOS HERMANOS

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Manuel González, San José. Antonio Mora, San José. Antonio Guerrero, San José. José María Cascante, Puriscal. Moisés Rubí, Puriscal. Zacarías González, Miramar. Francisco Villegas, Limón. Jesús Barboza, Zapote. Jovito Retana, Desamparados. María Durán, La Uruca. Carlos Mesén, Tibás. Manuel Olmo, Puntarenas.

SAIDAS

Damiana Moya, San José. José Benites, San José. José María Vargas, San José. Jorge Gueustie, San José. Jerónima García, Atenas. María Palma, Atenas. Isabel Delgado, Guadalupe. Jacinto Matamoros, Cascajal. Fermína López, Ala-

juelita. Abel Carmona, Santa Ana. Jesús Méndez, Juan Viñas. Francisco Zúñiga, Coronado.

Se venden muy baratos

UNA VOLANTITA de cuatro ruedas, con yantas nuevas de caucho, muy elegante y sólida y UN CABALLO de tamaño muy adecuado y tan educado en el servicio de tiro que puede ser manejado por un niño. Informarse con los empleados del «Muellecito» frente a la «Botica Oriental» o con don Ramón Miranla en la Caballeriza de don S. Van Patten

Clínica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S. Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE